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一个民营企业家的思考与迷惘
对话黄代放

《水木清华》：作为高科技企业，创新是企业的灵

魂。在江西这样一个并没有太多人才、资源优势的

环境下，泰豪是怎样实现创新型发展的？

黄代放：到今天为止，泰豪的创新都是以基于应

用的创新为主，和应用结合的技术不一定是高精尖

的，所以也不是必须由博士等级的人才来完成，江

西现有的科技人才一样可以胜任。而且，在中国现

有的环境下，企业的管理创新比技术创新更重要。

技术创新能够增加企业的竞争能力，管理创新则

可以通过改变自身机体，适应不断变化的环境。两者

对于企业都有至关重要的作用，但区别是，假如某项

技术先进性不如别人，企业可以通过兼并、收购、

投资等渠道买到这项技术。如果管理制度落后，仅

依靠外界力量是不可能获得根本性改变的，必须靠

管理者对外部环境的判断和对内部文化的了解。

所以我一直很重视企业的管理创新。经济转

型期的社会环境有很多不确定性。好的企业要能

构建相应的机制，适应这种不确定性，内在机制

的不断变化在泰豪叫做组织架构的设置和制度的

安排。有了好的机制，要想提高竞争力，就要加

大技术创新。当企业不具备独立创新的条件时，

集成创新是一个好的选择，泰豪和很多高校有合

作也是源于此。

《水木清华》：泰豪对于校企合作模式做了哪些探

索？

黄代放：泰豪长期和清华等高等院校有着不同程

度的合作。既在研究课题上集成创新和协同创新，

也在很多学校设立有奖学金，鼓励学生们的创新行

为。不仅在江西，泰豪在全国各地的子公司也都在

和当地的高校加强合作。虽然在这个过程中遇到一

些体制上的障碍，但我们一直努力在局部范围做一

些改善。

近几年电力软件工程师存在很大缺口，我们在

南昌大学的软件和电力自动化专业开设了“2+2”

或“3+1”的泰豪特色班，既给学生在校学习的时

间，也给他们提供在企业中操作的机会，使学生成

为既有软件知识又有电力知识的人才。包括动漫也

是一样，泰豪和大学合作建立了自己的动漫学院，

着手培养应用型人才。

《水木清华》：您创办了泰豪动漫职业学院，身为

教育界的一员，您怎样看待创新人才的培养？

黄代放：我们的高等教育太偏重于教育产业化，越

来越倾向于怎样低成本办学，而不是往创新和人才

培养的方向努力，这是高等教育中存在的一个最大

问题。

举个例子，假设我们现在培养的学生是为了让

他们毕业以后能去大海里捕鱼，那么学校至少应该

培养学生具备两种能力：懂得游泳和学会抓鱼。对

大海的认识是可以在课本上学到的，但游泳和抓鱼

的能力课堂上学不到。如果大学开设这样的专业，

至少要提供游泳池让学生学习游泳，至少应该和相

应的企业建立合作，让学生在大三大四的时候亲自

去大海里实践一下，掌握抓鱼的技术。这样才能培

养出真正可用的人才。

但在实际教育中，很多大学都放任学生自己

寻找实习单位，而不是由学校进行有序的安排。有

的学校倒是有统一联系，但是直接安排学生上生产

线，把学生当做廉价劳动力使用。两种做法要么是

造就了一堆假实习证明，要么是造成人才的浪费，

效果都不好。学生在学校时期要有充分的时间让他

试错，在实践中找到自己的特长和发展方向，使他

成为一出校门就能适应社会需要的人才。

作为企业的管理者我们每年都进行人才招聘，

对此我深有感触。泰豪招聘的大学生，毕业之后头
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三年岗位变动很大，常常要两三

年的试错才能确定下来适合他的

岗位，这个现状很让人忧虑。

另一方面，很多优秀的毕业

生在择业时倾向于央企等企业，

但是为央企服务不能等于为国家

服务，高等院校应该致力于培养

市场经济条件下的创新人才，优

秀人才应该更多地为中国的优秀

企业服务。我感觉现在高考体制

和高等教育机制都存在问题，但

是如何解决是一个深刻的社会问

题，我也在思考之中。泰豪动漫

职业学院可以说是一个实验基

地，我们一直在就创新人才的培

养上进行探索。

《水木清华》：您一直带领泰豪在选定的领域坚定

不移地前进，您觉得最自豪的是哪一段过程？

黄代放：这些年一个一个阶段走下来，每个阶段都

有一些收获，但是我觉得在中国现在的大环境下办

企业，任何时候都很难找到自豪的感觉。有企业家

说过，我们始终都处于“战战兢兢、如履薄冰”的

状态。也有企业家说，再好的企业，离死亡也只有

半年的时间。这并不是危言耸听，尤其是对高科技

企业而言。苹果公司每三个月或半年就会推出新款

产品，就是因为他们要避开死亡危机。所以我现在

只有危机感，很少有自豪感。如果从人生的角度说

自豪的话，高中毕业考上清华的第一年，感觉是很

自豪的，但也仅仅是第一年。

《水木清华》：从企业家的角度，您如何评价今日

社会经济的飞速发展？

黄代放：一个社会经济是否健康有两个重要标志：

一是看社会经济是否可持续发展，二要看经济发展

的源动力是什么。是靠管制和审批取得利润，还是

靠市场有序竞争获得发展；是靠垄断进行盈利，还

是靠竞争获得优势。靠非市场化的企业和手段获得

的GDP是非常不健康的。健康的GDP应该在基于市场

配置资源条件下，由经过充分竞争发展起来的企业

贡献。经济发展不能靠垄断，也不能靠宏观调控。

而现在上市公司的总利润中，银行系统的利润占总

量的一半以上。银行业还未充分市场化，它有这样

大的盈利，对整个市场经济是一个很大的伤害。这

十年或这么多年来，我们的GDP增长是否健康，我认

为值得深思。

《水木清华》：社会经济转型期，企业家应该怎么

顺应趋势，把握机遇？

黄代放：在市场经济条件下，有竞争力的企业是真

正承担社会责任的企业。垄断性企业不利于市场配

置资源作用的发挥。只要有垄断在，有审批在，就

一定会影响市场配置资源基础性作用的发挥。

外部的环境我们没有办法改变，但是可以通过

改变内部机体，改变组织设置和管理去适应它。身

为民营企业的一员，我呼吁国家加快政治和行政体

制的改革，更好地推动经济持续健康发展。

柳传志说：“我们很软弱，但我们不摇摆。”希

望随着国家经济体制的改革，民营企业家能说出：我

们不软弱，我们也不摇摆！这是我及其他民营企业管

理者共同追求的理想状态，自信，而且坚定。


	2013.01.2全_部分29
	2013.01.2全_部分30

